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E8_8A_B1_E9_92_B1_E7_c29_141329.htm 会花钱的CIO比埋头

上系统的CIO更有价值。 大多数CIO都直接掌管着企业信息

化建设软硬件选型和投资，每年几百万、上千万元的IT费用

会经他们的手付出去，如何最大限度地节省IT投资、让钱花

在刀刃上并达到最佳投资效益是任何一个CIO都必须面对的

问题。 海信集团副总裁王志浩负责信息化工作近3年了。3年

来，“他几乎在海信掀起了一场信息化风暴”:仅用两年时间

，他就完成了全集团的IT规划，构建起了ERP系统、视频会

议系统、呼叫中心、CRM、数据中心(IDC)及容灾备份系统

等大小10多个IT系统。虽然项目众多，但王志浩却很好地把

握住了IT投资的要领，对于什么时候花钱、什么时候省钱拿

捏得当，收到了很好的IT投资效果。 该花的一定要花 在花钱

上，王志浩坚守的最根本原则是，企业的信息化建设要以企

业的商业活动和自我需求为中心。“如果是企业需要的，这

个钱一定要花。” 数据中心(IDC)及容灾备份系统是王志浩

来海信后力推的信息化项目。“这两套系统花了几百万元，

但是我一点都不心疼。”王志浩说。 当初，王志浩提议建设

数据中心时，海信IT部门的员工还沉浸在ERP等系统成功上

线的喜悦中，很少有人注意到海信的IT管理其实已经出现了

隐患。就在此时，王志浩提出应该建设新的数据中心，而且

要搭建最好的容灾备份系统。 当时，有员工非常不解，觉得

这钱花得没有必要，他跟王志浩开玩笑道：“王总，是不是

被911炸怕了？国内有几家企业有容灾备份系统？”王志浩没



有理会其调侃背后的质疑。他告诉员工们：“过去，如果海

信的某些系统瘫痪了，我们可以通过手工账把数据找回来，

但现在我们所有的核心业务都跑在系统中，数据也都是电子

的，系统一旦宕机，所有的数据哭都哭不回来，我们的业务

会因此而瘫痪。”几天后，台海关系出现波动，这位同事意

识到天灾人祸随时都有可能发生，王志浩建设数据中心及容

灾备份系统的决定并不是杞人忧天。 王志浩不但决定数据中

心及容灾系统一定要建，而且他坚持在系统选型上，用最好

的备份软件，以保证最佳的异地备份水平，他在青岛近郊黄

岛搭建了先进的备份中心。 2003年，王志浩重新规划建设了

海信的呼叫中心和CRM系统。在这个项目实施的过程中，也

能看到其“该花的钱一定要花”的原则。当时，他在CTI(计

算机电话集成系统)、IVR(交互式语音响应系统)等核心软件

的选用上，同样沿用了“要用最好的产品”的思路。CTI系统

是呼叫中心关键的软件之一，直接关系到主动呼出等功能，

“要支撑我们的业务发展，特别是提升主动销售的能力，一

定要用最好的CTI和IVR”。事实证明王志浩当初的选择是正

确的。去年夏天，青岛遇到多年来罕见的酷热天气，空调非

常畅销，仅3天海信就卖出了几万台空调。当时，海信客服中

心的电话快打爆了，要不是呼叫中心有强大的核心软件的支

持，极可能瘫掉。目前，海信在青岛的呼叫中心已经建成。

它将与王志浩规划中的济南、北京、西安等呼叫中心一起，

形成未来支持海信全国销售和客服的支撑体系。 不难看出，

在“该花的钱一定要花”的背后是王志浩对海信业务发展的

前瞻性认识。如今，海信的运作模式已是今非昔比，其全部

业务数据都直接从信息系统的业务模块中生成。作为CIO，



保证企业数据的安全、保证信息化前期投资的持续有效是其

必须提前应对的。王志浩花的每笔钱的背后都是在配合企业

未来发展的不同节点。 该省的钱一定要省 王志浩坚持“该花

的钱一定要花”的同时，他也执守着“该省的钱一定要省”

的花钱之道。在围绕企业需求，积极进行IT投资的同时

，CIO需要明确在哪些地方可以节流。这绝不仅是为了节省

而省钱，它需要以投资回报为大前提。 王志浩精辟地总结了

花钱与省钱的根本原则在海信IT部门广为流传。其中，让海

信集团信息技术中心副主任史琛印象最为深刻的就是“今年

不花明年的钱”。很多企业在IT设备选型时，往往会给企业

今后3~5年的发展打出余量，因此会购买比目前需要的容量或

性能更强大的设备，这可能会使得设备在头两三年有所浪费

。王志浩一反通常的做法，坚持“设备只要够用就行，今年

需要多大容量就买多大的设备；以后，企业发展了，在这些

可扩展的设备上进行升级就可以。” 在海信上ERP时，很

多ERP厂商都向王志浩推荐能够承受比现有业务容量更大的

硬件设备。王志浩一口回绝了厂商的建议，“ERP全部实施

完要两到三年。两三年后，我们只需更换硬件的芯片就行了

，这能省很多钱”。王志浩对硬件的投资态度并没有被他带

到软件选型上，在软件投资上，他非常舍得花钱那上面固化

的可是海信的核心业务乃至能力，“这个钱不能省”。
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